

古平風土物語

発行・古平町史編纂委員会
編集・古平町史編纂室
第五十六号（一日発行）
平成六年五月一日

北海の古平風土物語

（二二）

古平川原に飛行機墜落

担任・千葉信夫先生（二十一歳）

高橋 源五口

あの飛行機の墜落事故があつてから二、三日後のこと、事故でけがをした永田飛行士の講演会があつた。

永田飛行士は額に白い鉢巻きをして、左手を白布で包んで首から吊った姿ではあつたが、元気になって、会場である小学校の運動場に現れた。

講演の内容は、

・これから飛行機の役目、利用のこと

・日本をはじめ、世界の国々の飛行機の現状

・今後の飛行機の発達

などについてであつた。

この話を聞いた私たちは、飛行機というものはこれから重要なものであり、大事な役目を持つといふものだ。これが分かつたのである。

その後、浜町の横山くん製工

場（グランド脇の横山さん宅）の構内で修理をしていた飛行機が、一ヶ月程で修復した。

お盆休みの八月十五日に、あながら何度も回り、二度も宙返飛び立ち、町の上空を手を振りながら何度も回り、二度も宙返りを見せてくれて、やがて小樽に向かって飛び去つて行つた。

見送りをしていた仲間は、

「よがつたなア」「お（落）じねえがつたもな」と、一安心したのであつた。

しかし、この飛行機にはどこまでも不運がつきまとい、この日、小樽上空でへ印膏薬（こくやく）や豊心丸（小樽市へ印薬店）の宣伝ビラをまいっている時にプロペラが外れて落ち、飛行機は海上に不時着したといふ。幸いにも港内であったので

搭乗の二人は機外に出て泳いでいるところを、船に乗つた人たちに助け上げられ無事であった。永田飛行士の運の強いのにはつくづく感心させられた事件ではあった。いやはや大変にご難続きの、飛行機にとっての搖籃（ようらん）時代であった。

飛行機にとつての搖籃（ようらん）時代であった。この日連隊では、月寒の鯨森練兵場（の一角に滑走路を設定し、回りをロープで囲んで飛んで来るのを待つた。隊内の見学者は総員二千人ぐらいであった。練兵場の外側では、一般の人たちがひそかに立ち見している。その数は数百人であったようだ。

快晴の上空に現れた練習機は上空を何回か旋回し、見事に着陸した。この連隊に入隊していった兵たちは、札幌市・石狩・空知・胆振・日高管内に本籍のある者であつた。当時の兵は甲種合格の者がばかりで、なかなか体も頑丈な者ばかりであつた。

この連隊に入隊していった兵たちは、札幌市・石狩・空知・胆振・日高管内に本籍のある者であつた。当時の兵は甲種合格の者がばかりで、なかなか体も頑丈な者ばかりであつた。

飛行機見学のこと（札幌市外、旧月寒町）で第七師団歩兵第二十五連隊（札幌市外、旧月寒町）で昭和七年八月、私が札幌師範学校第五学年に在学中のこと。学校教練科の総仕上げとしての実習で、当時、札幌市外月寒町にあつた歩兵第二十五連隊に入隊した。

この連隊に入隊していった兵たちは、札幌市・石狩・空知・胆振・日高管内に本籍のある者であつた。当時の兵は甲種合格の者がばかりで、なかなか体も頑丈な者ばかりであつた。

この日の飯時は、飛行機にさわった話で持ちきりであつた。盲人が、はじめて象にさわった時の話を思い出した。

練習機は二人乗りで、ズングリした小型機であつたが、多くの兵たちのほとんどが、初めて見る飛行機であつたのである。

私が小学生のころ、古平で飛行機を見てから八年後のことであつた。

なつた。

この日連隊では、月寒の鯨森練兵場（の一角に滑走路を設定し、回りをロープで囲んで飛んで来るのを待つた。隊内の見学者は総員二千人ぐらいであった。練兵場の外側では、一般の人たちがひそかに立ち見している。その数は数百人であったようだ。

快晴の上空に現れた練習機は上空を何回か旋回し、見事に着陸した。

故石井好作教育長

の夢を見た？

あまり夢をなど見ない私が、石井教育長の夢を見た。故人となられましたが、生前は随分とお世話になつた方です。当時は後志で大物教育長といわれ、実力ナンバーワン、骨太で、かみそりのよう切れる方でした。今日ある体育連盟も、実は石井さんのですすめで、昭和三十八年四月に設立されたのです。

あのころは、スポーツも野球

が中心で、それでも同好会的なスポーツ団体もありましたが、社会教育・社会体育としての位置付けはチャランポランで、行政的な援助などは無く、各団体バラバラにやつていたのが実情でした。

初代会長は越中庄七さんに、ということで、大沢さんのお力を借りて何べんか私宅に伺つた記憶があります。快諾を得て、その後六年にわたつて多大のご

故郷を想う福ヰ幸平



月に初滑りをしたので、古平町ではおそらく最初だろう」と、述べておられます。また、町内野球大会での始球式とか、開道百年記念の後志体育大会には団長として参加したことなど、大変懐かしく読ましていただきました。

今、古平体育連盟のあれやこれやと、少しづつ資料を集めて

ので、そのうちにまとめてみたいと思つております。

故石井教育長さんの夢を見た

翌日に、 笹川財團の体育館・プール建設内諾の知らせを聞きました。これは夢ではなかつた。

天明五年（一七五二）の鰯場の運上金は百八十両で、これは鰯四百石に相当するという。また、それから百年程のちの安政元年（一八五四）の記録を見るところ、三百八十九両二分となつてゐる。

この年、米一石（百五十匁）が、アイヌとの物々交換のための品物を買い入れ、交換した品物を運ぶために船まで用意し、その品物を売つて利益をあげなければならぬといふようなことは厄介で、面倒なことでもあつた。それまで商売に何の経験法』といふが、やっぱり商売はない武士が、このような交易をやつてうまくいくはずがなかつた。ことわざにも『武士の商法』といふが、やつぱり商売は専門の商人に任せるのがいいと云ふことに任せることがいつになつた。

ところで、その権利金（これを運上金といふ）だが、古平場に任せることがいつになつた。

所ではどのくらいの額だつたのだろうか。

天明五年（一七五二）の鰯場の運上金は百八十両で、これは鰯四百石に相当するという。また、それから百年程のちの安政元年（一八五四）の記録を見るところ、三百八十九両二分となつてゐる。

へふるさとの群像

——訂正——

前号で「当主の西島觀一さん」とあるのは、「西島新一さん」の誤りです。お詫びして訂正いたします。

月に初滑りをしたので、古平町ではおそらく最初だろう」と、述べておられます。また、町内野球大会での始球式とか、開道百年記念の後志体育大会には団長として参加したことなど、大変懐かしく読ましていただきました。

今、古平体育連盟のあれやこれやと、少しづつ資料を集めて

古平場所と岡田家

『古平場所』の運上金は

[7]

この年、米一石（百五十匁）の値段が江戸で約二、一両だったというが、日本では、去年から米騒動？ が起きているので値段の比較はちょっと難しい。しかし、この頃の一両小判はだんだん質が落ちてきていて、小判一枚の金の量目は約一・四gから一・七gぐらいというから時価で換算すると、平均して一両は約二千円となる。これから計算すると、三百八十九両余りの運上金といふのは、現在の貨幣価値にして約七百七十八万円余りとなるが、今は當時とは何しろ物価が違うので、これはあくまでも単に計算上の話ということである。

安政元年のこの文書には、場所の状況などがいろいろと書かれている。

この年、米一石（百五十匁）

の値段が江戸で約二、一両だったというが、日本では、去年から米騒動？ が起きているので値段の比較はちょっと難しい。

しかし、この頃の一両小判はだんだん質が落ちてきていて、小

判一枚の金の量目は約一・四gから一・七gぐらいというから

時価で換算すると、平均して一

両は約二千円となる。これから

計算すると、三百八十九両余り

の運上金といふのは、現在の貨

幣価値にして約七百七十八万円

余りとなるが、今は當時とは何

しろ物価が違うので、これはあ

くまでも単に計算上の話といふことである。

安政元年のこの文書には、場

所の状況などがいろいろと書かれて

れている。

ふるさとの群像

早を撮り続けて三十余年
カメラと共に 服部昇司さん

[6]

戦後いち早く、当時まだ珍しかったカメラを手にして、古平の写真を撮り続けた人がいる。古平の父さんは、と親しまれていった服部昇司さんである。カメラを手にしてからというものは、町内の催し物や、漁でにぎわう港、そして人々の集まる所には

の作品を通して熱心に後進の指導にも当たった。

表現するには、あの白黒の世界が合っていたのかも知れない。
そんななか昭和五十七年春の早朝、自転車で撮影に出かけ、交通事故に遭つたのである。家族はもちろん、知人も信じられない事故に驚き悲しんだ。七十七歳であった。

『婦人參政權・男女平等』

昭和
22年

読し、自宅に暗室を作り、独学で撮影から写真の処理までを研究した。こんな時、息子さんたちが贈つてくれたのが、当時最新型のコニカであった。これで撮影の範囲が広がり、写真への執念がいつそう強まつていった。そのうち、服部さんに刺激を受けてカメラを愛好する人が次第に増え、昭和三十一年にカメラクラブが結成された時には、自分推されてれて会長になり、自分

日本の敗戦から二か月程たつた昭和二十年十月、占領軍は戦後の日本の改革の第一に『婦人参政権』をあげた。そして翌一月の国会では、早くも婦人参政権と男子の選挙権の年齢引き下げが決定した。とにかくこのころは占領軍の威光か、物事が決まるのが早かつた。

しかし国内でも敗戦のわずか十日後には、戦後、代議士として活躍した市川房枝らが、婦人

参政権・男女平等などの実現を政府その他へ申し入れていた。時代は大きく変わり、各地で婦人の政治への進出が目立ち、昭和二十一年四月の戦後第一回の総選挙では、三十九人の婦人代議士が誕生した。市町村議会の選挙にも、今までなかった婦人の立候補が相次ぎ、そのことが関心を集め話題になつた。

そのような中で昭和二十二年五月、古平町でも戦後第一回の

ないだろうというのを見方であつた。歴戦の男性議員も初の女性立候補者を迎えて、何が起きるかわからないと、心中穏やかではなかつたようだ。

投票の結果十六位で当選し、ここに古平町始まつて以来の女性議員が誕生した。平田リキさんは明治十六年の生まれで、議員に初當選したのは六十四歳の時であったが、この一期限りで引退した。

その後女性の立候補者は無く、戦後の混乱期に、女性の権利拡大に活躍した人たちのことを思うといささか寂しい気がする。

表現するには、あの白黒の世界が合っていたのかも知れない。そんななか昭和五十七年春の早朝、自転車で撮影に出かけ、交通事故に遭ったのである。家族はもちろん、知人も信じられない事故に驚き悲しんだ。七十歳であった。

その後、人柄をしのび、写真を愛好する人たちにより『遺作展』が、翌年文化会館で開かれたが、亡き服部さんを惜しむ人たちが会場をうめた。

ご冥福をお祈りいたします。

町議会議員選挙が行われることになつたが、初の女性議員の立候補の噂でもちきりであった。漁業を背景として、古平の町を支えて来たのは男たちであつたし、経済力のある、いわゆる町の実力者がなるというのがこれまでの考え方であつた。二、三人が話題に上つたが、結局、婦人団体で活動してきた平田リキさんが、婦人会などからの支持を受けて立候補した。

定員二十二名に対し二十四名が立候補したが、有権者の半